
Landesschachverband Sachsen-Anhalt e.V. 
 
Protokoll 
der Hauptausschußsitzung  am  Samstag, den 17.03.2018  in Halle (Martin-
Luther-Universität, über der Gaststätte Tulpe, Musikzimmer) 
 
Beginn 10:00 Uhr 
 
Anwesend: Tatjana Melamed, Prof. Dr. Jörg Schmidt, Günter Thormann,  Andreas Domaske, 
Roland Katz, Gert Kleint, Norbert Hartge, Nico Markus, Michael Zeuner, Günter Reinemann, 
Martin Wechselberger, Jörg Fischer 
 
Entschuldigt:  Dr. Andreas Kalusche, Manfred Riechert 
 
Tagesordnung: 
 
1. Protokollkontrolle der HA-Sitzung vom 9.12.2017  V: A. Domaske 
2. Auswertung Jugend LEM  Magdeburg    V: T. Melamed, M. Zeuner 
3. Auswertung DVMM Dezember 2017   V: M. Zeuner, A. Domaske 
4. Stand Weitere Konzeption des LSV in SA bis 2025. V: M. Zeuner A. Domaske 
5. Jahresabschluss 2017                V: Prof. Dr. J. Schmidt, M. Zeuner 
6. Schachkongress 30.12.2017 in Kassel   V: Manfred Riechert 
7. Stand Rahmen-Terminplan 2018/2019    V: R. Katz 
8. HA des DSB im April      V: A. Domaske 
9. Referate und Schachbezirke 
10. Verschiedenes 
 
0. Eröffnung durch den Präsidenten sowie Würdigung sportlicher Erfolge: 
 
Andreas Domaske eröffnet die HA-Sitzung und begrüßt die Teilnehmer. 
Der Termin wurde auf der letzten HA-Sitzung festgelegt; die Einladungen wurden am 
15.02.2018 verschickt. 
Der HA gratuliert allen erfolgreichen SchachspielerInnen für ihre herausragenden Ergebnisse 
und wünscht allen TeilnehmerInnen an Deutschen Meisterschaften die besten Erfolge. 
 
1. Protokollkontrolle der HA-Sitzung vom 9.12.2017 
Das Projekt „Ehrengalerie“ wird verschoben.    
 
2. Auswertung Jugend LEM  Magdeburg 
Die LJEM fand unter guten Bedingungen in Magdeburg statt. Erstmals gab es eine 
Liveübertragung der Partien und einen gemeinsamen Spielsaal für alle. Die Ergebnisse waren 
zeitnah online. Durch die zentrale Lage des Ausrichtungsortes ist allerdings das Flair der 
Meisterschaft verloren gegangen, da nur ein Teil in der JH übernachtete. Im nächsten Jahr 
wird die LJEM in der JH Naumburg stattfinden. Problematisch ist festzuhalten, dass es noch 
nie so wenige Helfer wie in diesem Jahr gab. Ebenfalls nicht optimal war die sehr späte 
Ausschreibung. Die LSJ hat diesbezüglich schon gegengesteuert und frühere Termine für die 
Veröffentlichung der Ausschreibung und Vorberechtigten beschlossen. 
Für die späte Ausschreibung ist die Beteiligung an den neuen Turnieren (Junioropen, LEM 
u16/18 als Zweitturnier neben den Masters) als gut einzuschätzen. Die Beteiligung in der AK 
u8 ist allerdings nicht zufriedenstellend. Fünf Teilnehmer in dieser Altersklasse sind einfach 
zu wenig, vor allem wenn man bedenkt, dass Schach schon in vielen KiTas angeboten wird. 



Diskussion: 
R.Katz:  Festhalten an Turnierordnung unbefriedigend (Lange Pausen zwischen Runden in 
einigen Gruppen), Großstadt wie Magdeburg ungeeignet, Modus mit Masters und Open 
diskussionswürdig 
A.Domaske: Michael Zeuner stark in Organisation eingebunden, ist nicht so gewollt. 
Dank an alle, die geholfen haben: Namentlich  Andrea Brüggemann, Detlef Friedrich, 
Michael Zeuner, Christian Krajewski, Fridolin Mertens, Edgar Buschies, Rüdiger 
Schneidewind, Enrico Kalliwoda und Dirk Michael     
 
3. Auswertung DVM Dezember 2017 
Die DVM fand unter den gewohnt guten Bedingungen im Maritim Hotel Magdeburg mit einer 
Rekordbeteiligung von 80 Teams in der u10 und 18 Teams in der u12 statt. Leider hat die DSJ 
die zwei freien Plätze in der u12 nicht mehr ausgeschrieben. Die hohe Beteiligung in der u10 
ist vor allem vor dem Hintergrund der sehr späten Veröffentlichung der Ausschreibung 
(innerhalb von einem Tag hatten sich über 40 Mannschaften angemeldet) beachtlich. Leider 
wird die DVM 2018 die letzte ganz große Meisterschaft sein. Ab 2019 wird die Meisterschaft 
auf 40 Vereine mit regionaler Qualifikation begrenzt. 
Finanziell konnte die Meisterschaft durch die Lotto-Förderung in Höhe von 8700 Euro mit 
einer knappen schwarzen Null abschließen. Der Dank gilt Michael Zeuner und Andreeas 
Domaske sowie allen Helfern für die Durchführung des Turniers in Magdeburg. 
Aus sportlicher Sicht können bei den DVMs über drei Silbermedaillen (u12 Schachzwerge 
Magdeburg, u14 Reideburger SV, u16 AE Magdeburg) berichtet werden. Das Abschneiden 
der anderen Vertreter lag im Großen und Ganzen im Rahmen der Erwartungen mit Ausreißern 
nach oben (USV Halle in der u10 und u20) und Ausreißern nach unten (USV Halle in der 
u14w durch krankheitsbedingten Ausfall von Kristin Dietz, SF Hettstedt und USC Magdeburg 
1 in der u10). Eine Übersicht ist hier zu finden:  
https://www.deutsche-schachjugend.de/2017/dvm/lv/sachsen-anhalt/ 
 
Diskussion: 
A.Domaske: Helfersuche ist problematisch. 
    
4. Stand Weitere Konzeption des LSV in SA bis 2025. 
Der aktuelle Stand zur Konzeption wurde in Vorbereitung der Sitzung verschickt. Darin sind 
die Vorschläge aus der letzten HA-Sitzung eingeflossen. Ein weiteres Treffen gab es bisher 
nicht dazu. Der LSV ist immer noch auf der Suche nach Mitstreitern. Andreas Domaske hat 
mit dem Vereinsbesuch begonnen und war beim Teutschenthaler Schachclub. Der Besuch des 
Präsidenten wurde als sehr positiv betrachtet und es wurden einige Wünsche geäußert, die 
allerdings nicht alle umsetzbar sind. 
 
Diskussion: 
Michael Zeuner will Gardelegen besuchen. 
Gefährdete Vereine, was die Zukunftsorientierung betrifft, sollen von den Bezirken in Listen 
erfasst und an die Geschäftsstelle übermittelt werden. 
Hier soll vor allem die Nachwuchsarbeit angeregt werden.  
Events im Flora-Park u.a. sollen ausgebaut werden. 
Elternteile sollen über Schachturniere für eine Funktionärstätigkeit gewonnen werden. 
Für spezielle Turniere (wie z.B. Ärzte- Lehrer- und Soldaten-Meisterschaft) gibt es auf 
Landesebene zu wenige Spieler, eine Familienmeisterschaft wäre aber durchführbar. 
 
 



5. Jahresabschluss 2017 
Die Unterlagen zum Jahresabschluss wurden in  Vorbereitung der Sitzung verschickt. 
Der LSV hat im Jahr 2017 gut gewirtschaftet, es wurde ein Überschuss von 8355,64 € erzielt. 
Fast alle Ressorts haben durch eine sparsame Ausgabenpolitik dazu beigetragen. 
Andreas Domaske  spricht den Dank an Jörg Schmidt und Michael Zeuner für die geleistete 
Arbeit aus. 
 
Beschluss: Der Jahresabschluss 2017 wird bestätigt. Der erzielte  Überschuss wird in die 
Rücklagen eingestellt.  (10 + 0- 0=)     
 
6. Schachkongress 30.12.2017 in Kassel 
Von Manfred Riechert wurde das Protokoll des außerordentlichen Schachkongresses vor der 
Sitzung zusammen mit seiner persönlichen Meinung dazu verschickt.  
Wichtigste Ergebnisse sind die Neubesetzung der vakanten Positionen im DSB. 
David Blanck wurde  Vizepräsident Finanzen  und Klaus Deventer als  Stellvertreter des 
Präsidenten neu gewählt.     
 
7. Stand Rahmen-Terminplan 2018/2019  
Roland Katz verteilt einige Exemplare der ersten Entwurfs des Rahmenterminplans. 
Ohne Jugendtermine, die erst im Juni vorliegen, ist eine Planung sehr schwierig. 
Zuarbeit vom Seniorenreferent und von den  Bezirken in den nächsten Wochen nötig 
Der Relegationstermin wurde auf 06.05.18 gelegt, da das  im  letzten Jahr vergessen wurde.  
Der Landesspielleiterausschuss soll am 02.05.18 tagen, (wurde mittlerweile aber auf den 
08.05.18 verlegt!) 
Roland Katz ergänzt, dass der 16./17.03.19 als Oberliga-Termin wegen des Deutschen 
Mannschaftspokals gestrichen wird, dafür wird der 23./24.03.19  neuer Oberliga-Termin. 
Ab der Saison 18/19 gibt es nur noch 6 Oberliga-Termine (5-Doppelrunden + 1 Einzel-Runde) 
Der erste Punktspieltermin 23.09.18 ist noch unsicher, da an diesem Termin möglicherweise 
die Jugend-Bundesliga  spielen möchte. 
 
Diskussion: 
G.Kleint: Schiedsrichterlehrgang soll möglichst immer parallel zu Landesevents stattfinden 
z.B. Schnellschach-LEM für Praxistests der Teilnehmer o.a. 
G.Reinemann: Landes-Senioreneinzelmeisterschaft 2018 wieder in Halberstadt im Mai 2018 
Für 2019 macht er den Vorschlag, die nunmehr 28.Meisterschaft in Wernigerode im Herbst 
2019 parallel zum Deutschland-Cup auszutragen. 
Die Deutsche Seniorenmannschaftsmeisterschaft findet vom 09.09.-16.09.18 in Templin statt. 
 
8. HA des DSB am 28.4. in Berlin 
Andreas Domaske informiert über folgende Anträge und bittet um Vorschläge zum 
Abstimmungsverhalten: 

• FIDE -Kandidaturen (Herbert Bastian = Vize-Präsident, Dirk Jordan = Kommission 
der Behinderungen)         
Zustimmung      

• Amt einer Vizepräsidentin zur Förderung Frauen- und Mädchenschach 
Zustimmung 

• Amt eines Referent für Mitglieder mit Behinderungen mit Etat 4000 Euro 
Zustimmung 

• Änderung Beitragsordnung für passive Mitglieder (Mindestbeitrag gefordert 
bundesweit,  

           Vorschlag von S-A: nur einfache passive Mitglieder sollten darunter fallen) 



9. Referate und Schachbezirke 
 
Referent für Seniorenschach 

• Antrag auf  Zuschuss Förderkreis Senioren  
            Beschluss: Der LSV unterstützt den Förderverein der Senioren mit 1609,50 € (9+ 1= 
0-) 

 
• Für Senioren-LEM sind schon 56 Anmeldungen von 60 Plätzen besetzt 
• Die 1.Senioren-Landes-Blitzschachmeisterschaft wird in Halberstadt mit durchgeführt 
• Für ihre Teilnahme an den Senioren-Mannschaftsweltmeisterschaften werden Aufbau 

Bernburg und Naumburger SV mit 350 € bezuschusst. 
• Für die Spieler der Landesauswahl Ü65, J.Just und B.Bauer, die nicht im Spielhotel 

übernachten, wird das Startgeld von jeweils 50 € und die Teilnehmergebühr von 39,15 
€ pro Person vom LSV übernommen. Ein Eigenbeitrag wird nicht erhoben. 

• Für die Deutsche Senioren-Ländermeisterschaft 2020 soll Magdeburg als 
Austragungsort geprüft werden. 
 

Landesspielleiter 
• SG 1871 Löberitz organisiert das Team in Braunfels für die Frauen-LMM für 2018.  

Aus dem Kreis der Teilnehmer soll möglichst die Funktion des Frauenreferenten des 
LSV besetzt werden. Ab 2019 soll dann die Teilnahme an der LMM wieder 
„geordneter“ organisiert werden.  
Beschluss: Zuschuss durch den LSV lt. Finanzplan und  Bestätigung der Aufstellung 
durch Roland Katz (8+ 1= 0-) 

• In den zentralen Spielklassen sind die Frauen-Bundes- und Regionalligen beendet, 
Auch die 2.Bundesliga der Männer (Staffel Ost) ist  beendet. AE Magdeburg ist wieder 
abgestiegen. 

• Die Oberliga spielt noch. Bei zwei Oberligaabsteigern ist eine Relegation in der 
Landesliga nötig. Falls eine Relegation stattfindet soll Landesspielleitersitzung um 
eine Woche verschoben werden. 

• Die LEM wird vorbereitet.  
• Der Landeseinzelpokal wird von Norman Schütze organisiert.  
• Die Senioren-LMM Ü50 und Ü65 findet mit jeweils 3 Mannschaften in Dessau statt.  
 

Referent für Breiten- und Freizeitschach 
• Manfred Riechert, der kommissarisch eingesetzt war,  gibt den Posten wieder ab. Eine 

Neubesetzung wird gesucht. 
 
Ausbildung 

• Für 2018 sind die Termine für den Rahmenterminplan an Roland Katz zu melden. 
 

Landestrainerin 
• Die Kaderarbeit läuft  planmäßig, es sind Medaillen für die Förderung nötig. 

 
Passwesen 

• Der Passtermin 31.12.17 verlief ohne Probleme 
• Die Rechnungen für die Mitgliederbeiträge der Vereine sind vorbereitet und werden in 

den nächsten Tagen verschickt. 
 
 



 
Öffentlichkeitsarbeit 

• Es werden viele Sachberichte (z.T. Beiträge von Vereinen) auch in Tages-Zeitungen 
u.a. Medien veröffentlicht 

• Die Zusammenarbeit mit der Europa-Rochade läuft weiter, u.a. soll eine 
Veröffentlichung der runden Geburtstage erfolgen (Zuarbeit G. Thormann!). 
 

LSJ 
• Die U20-Mannschafts-Meisterschaft wurde von SK Dessau gewonnen. 
• Die U16-Vorrunde ist  beendet. 
• Das U10-Finale findet im April 2018 statt. 
• Es gab mehrere Spielausfälle wegen Grippe 

 
Geschäftsführer 

• Für die Jugendbundesliga-Endrunde in Berlin sollen Live-Bretter vom LSV Sachsen-
Anhalt  gestellt werden.  . 
Beschluss: Die Livebretter werden vom LSV nicht kostenfrei zur Verfügung gestellt. 

                  (8+ 1= 0-) 
• Zur Umsetzung neuer Datenschutzrichtlinien werden neue Aufnahmeanträge vom 

LSB/KSB in digitaler Form ab 20.05.2018 bereitgestellt werden 
Es muss ein Datenschutzbeauftragter bestimmt werden. 

• Nächste Präsidiumssitzung am 23.06.18 in Löberitz 
• Auszeichnungsvorschläge:  

Jubiläumsehrenurkunden aus Anlass der Vereinsjubiläen von SK Dessau (25 Jahre) 
und TSG Calbe (90 Jahre) 

• Einzelvorschläge: 
:  Ehrennadel des LSV in Bronze:   Karl-Heinz Ullrich (TSG Calbe)  

       Thomas Mühlen (TSG Calbe)      
Ehrennadel des LSV in Gold:       Klaus Krausholz (TSG Calbe)     

                   Werner Berndorff (TSG Bad Schmiedeberg)  
            alle einstimmig angenommen 
SB Dessau 

• Es wird auf das Schreiben von Dirk Helbig verwiesen 
SB Halle 

• Es finden keine Zentrale Endrunden mehr statt. 
• Es wird nach einem neuem stellvertretenden Vorsitzenden und einem Seniorenreferent 

gesucht. 
10. Verschiedenes / Anträge 

• Am 26.5. startet zum Maiturnier in Ströbeck eine Präsidiumsmannschaft in der A-
Gruppe. Roland Katz kümmert sich. Die Geschäftsstelle zahlt das Startgeld 

• Bis Ende März müssen die Pokalbestellungen bei der Geschäftsstelle eingehen,  
• Urkunden mit der Unterschrift des Präsidenten müssen rechtzeitig beantragt werden 
• Künftig solle eine Kopplung der Hauptausschusssitzung mit dem 

Landesschulschachfinale nicht mehr stattfinden. 
  

 
 
 
Andreas Domaske     Nico Markus 


